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АВТОРИТЕТ ПАРТИЙНОГО БЮРО
Успех дела решают 

люди. В состав партий
ного бюро нашего, геоло
горазведочного, факуль
тета входит декан про
фессор С. Л. Шварцев, 
доценты Л. П. Рихванов, 
С. Я. Рябчиков, Н. М. 
Рассказов, А А. Анань
ев и другие авторитетные 
люди. Руководит бюро 
заведующий кафедрой, 
защитивший докторскую 
диссертацию, А. Ф. Ко
робейников. Большинство 
членов бюро имеют 10 — 
15-летний опыт партий
ной работы в первичных 
организациях.

Партийное бюро сов
местно с администраци
ей и профсоюзной орга
низацией факультета ра
ботает по единому ком
плексному плану. Почти 
все задачи учебы, воспи
тания, развития на^ки

решаются коллегиаль н о. 
Это благотворно сказыва
ется на укреплении авто
ритета партийного бюро 
среди коммунистов, ком
сомольцев и других чле
нов коллектива факуль-. 
тета.

Высокая - требователь
ность к трудовой и ис
полнительской дисципли
не значительно повысила 
эффективность работы 
ГРФ. Достаточно отме
тить, что партийное бюро 
совместно с администра
цией обсуждало вопрос 
об открытии новой спе
циальности «бур е н и е 
нефтяных и газовых сква
жин». Всем хорошо из
вестно, что Томской об
ласти нужны нефтяники- 
буровики, и партийное 
бюро решает эту практи
ческую кадровую задачу.

Укрепились научные

позиции факул! ь  т е т а. 
Больше стало выполнять
ся работ по нефтяной те
матике. Ставится вопрос 
об открытии госбюджет
ной лаборатории бурения 
под руководством профе
ссора С. С. Сулакшина. 
Факультетом ежегодно 
издается 2-3 монографии. 
Подана заявка ца откры
тие, которое принадле
жит покойному профессо
ру П. А. Удодову, про
фессору С. Л. Шварце- 
ву и старшему научному 
сотруднику Н. М. Расска
зову.

Коллектив кураторов 
факультета пров о д и т 
большую учебную и вос
питательную работу сре
ди студентов. И вот ре
зультат — по абсолют
ной успеваемости ГРФ с 
пятого места поднялся на 
третье. Кураторы систе

матически отчитываются 
о своей работе на совете 
ГРФ и партийном бюро.

Проверка исполнения 
принятых решений парт
бюро и партийных собра
ний обязательно обсуж
дается на партийных со
браниях, и делаются со
ответствующие выводы. 
За исполнением решений 
строго следит (замести
тель секр-е т а р я 
бюро по оргработе А. А. 
Ананьев. Он умело руко
водит подготовкой собра
ний, контролирует пра
вильность и своевремен
ность уплаты членских 
взносов, выполняет и 
другие важные партий
ные поручения.

Много нареканий по-' 
ступает на факультет по 
поводу работы в общежи
тии. Мы опять позже 
всех, а главное, плохо 
отремонтировали студен
ческий дом. Часты еще 
нарушения внутреннего 
распорядка и санитарно
го состояния. Нужно 
развернуть воспитатель
ную работу б духе требо
ваний июньского Плену
ма ЦК КПСС, выступле
ния Ю. В. Андропова 
перед ветеранами.

. Словом, дел| впереди 
много. И коммунисты 
ждут от партийного бюро 
большей активности, по
вышения требовательно
сти к трудовой и испол
нительской дисциплине.

В. ЕРМОЛАЕВ, 
член КПСС

НА СНИМКЕ справа 
налево: секретарь парт
бюро ГРФ А. Ф Коро
бейников, члены бюро 
Л. П. Рихванов и С. Л. 
Шварцев.

Фото М. Пасекова.

Н О В Ы Е

ИЗОБРЕТЕНИЯ
В институт пришли 

новые авторские сви
детельства на изобре
тения ученым, аспи
рантам, сотрудникам 
ТПИ.

Сотрудники кафед
ры информационно- 
измерительной техни
ки Б. Б. Винокуров и 
В. В. Гасельник пред
ложили способ элек
тромагнитного нераз
рушающего контроля 
ферромагнитных мате
риалов и изделий. 
Суть нового способа в 
том, что на образец 
одновременно воздей
ствуют полями разной 
частоты. Это сущест
венно повышает чув
ствительность контро 
ля и позволяет свое
временно обнаружи
вать и устранять де
фекты в материалах и 
изделиях.

В полной мере ис
пользует свои творчес
кие возможности кол
лектив кафедры радио
техники. Ее сотрудни
ки В. М. Сергеев, В. И. 
Петроченко, А. П. Па 
рамзнн создали высо
ковольтный усилитель, 
который используется 

как составная часть 
поверочной аппарату
ры для контроля точ
ности измерительных 
приборов. Этот усили

тель предназначен для 
программирован н о г о 

источника калиброван
ного напряжения пере
менного тока. Изобре
тение лозволяет суще
ственна снизить нели
нейные искажения ка
либровочных генерато
ров. Государственная 
комиссия с высокой 
оценкой приняла раз
работку программиро 

ванного источника и 
передала его техничес
кую документацию 
для изготовления опы
тной партии серийного 
производства.

В последние годы 
(заметно активнее вы
ступают изобретатели 

ТЭФ. Недавно сотруд
ники кафедры автома
тизации теплоэнерге
тических процессов 
В. И. Рязанов и Д. Ц. 
Пунсык - Намжи лов  
разработали ди ф ф е- 
ренцнрующее устрой
ство, в которое вклю
чены дополнительные 
электронные блоки, 
позволяющие в е с т и  
операцию разве р т ы- 
вающего дифференци
рования с высокой 
степенью защиты от 
помех.

Л. РЫБИНА, 
ст. инженер меж
вузовского патен

тного отдела.

О тм е ч е н ы  премией
Центральное прав

ление Всесоюзного хи
мического общества 
им. Д. И. Менделеева 
подвело итоги конкур
са на лучшие научно 
исследовательские и 
производственно-техни 
ческие работы по хи
мии и химической тех
нологии за 1982 год. 
Премией и грамотойN

общества отмечена ра
бота профессора А. Г. 
Стромберга и старше
го научного сотрудни
ка А. А. Каштана «Ин
версионная вольтам
перометрия высокочи- 

стных макро- и микро
объектов, слоев кри
сталлов и пленок».

А. ОЗУР.

Б ОЛЬШИМ событием 
в политической и 
духовной ж и з н и  

страны явился июньский 
(1983 г.) Пленум ЦК 
КПСС. Особое внимание 
на нем было уделено ро
ли и значению обществен
ных наук в решении тех 
проблем, которые ставит 
жизнь, в условиях разви
того социализма. Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС Ю. В. Андропов 
подчеркнул, что общест
венные науки в такой же 
мере, как и естествен
ные, должны стать эф
фективным помощником 
партии и всего народа в 
решении этих задач.

Чем сложнее задачи со
циальна- экономического 

порядка на пути движе
ния нашего общества к 
коммунизму, тем ответст
веннее становится работа 
общестзозедов, которые 
призваны выработать 
знания, необходимые для 
их решения, и такой со
циальной информации, 
которая могла бы явить
ся теоретической ба.зой 
научного управления со
циальными процессами.

Важнейшими средства
ми решения этих задач 
является: во-первых, си
стематическая работа по 
повышению идейно-теоре

тического и научного 
уровня кадров общество
ведов; во-вторых, органи
зованное, целенаправлен
ное сосредоточение их 
усилий на комплексных 
долгосрочных и реальных 
научных проблемах. При
менительно к положению

дел в этом плане в на
шем институте представ
ляются чрезвычайно важ
ными задачи, с одной 
стороны, по подготовке 
докторов наук, с другой 
— более интенсивной 
работы преподавателей 
КОН по комплексной 
проблеме «Взаимосвязь 
науки, образования и 
производства в условиях 
развитого социализма».

В НАСТОЯЩЕЕ вре
мя на кафедрах об
щественных наук ра

ботают три доктора и бо
лее 40 кандидатов наук. 
Задача заключается з 
том, чтобы кафедры ин
тенсивнее работали и соз
давали надлежащие усло
вия тем лицам, которые 
трудятся над докторски

ми диссертациями. Два- 
три человека кафедр фи
лософии, научного комму
низма и политэкономии 
вполне способны завер
шить докторские диссер
тации в следующей пя
тилетке. Думается, что 
здесь весьма важно и

усиление контроля со сто
роны партийных органов 
за работой этой группы 
сотрудников КОН.

В ближайшей перспек
тиве вполне назревшей 
задачей является откры
тие аспирантуры на ка 
федрах КОН и в более 
отдаленной перспективе 
— создание специализи
рованного совета по за
щите кандидатских дис

сертаций. Большое значе
ние в масштабах всего 
института имеет работа 
КОН по усилению миро
воззренческой направлен
ности учебного процесса. 
Первый этап работы за
вершен. Созданы два 
сборника методических 
материалов для общена

учных и профилирующих

кафедр. Эта целенаправ
ленная и многолетняя 
работа должна, в конеч
ном счете, привести к по
вышению качества идео
логического содержания 
учебного процесса.

На Пленуме Ю. В. 
Андропов в своем высту

плении подче р к н у л: 
«...партия добивается то
го, чтобы человек воспи
тывался у нас не просто 
как носитель определен
ной суммы знаний, но 
прежде всего — как гра
жданин социалистическо
го общества, активный 
строитель коммунизма, с 
присущими ему идейны
ми установками, мара
лью и интересами, высо
кой культурой труда и 
поведения». А это зна
чит, что кафедры для 
успешного осуществле
ния процесса воспитания 
должны владеть конкрет
ными знаниями о студен
тах. У нас эта работа на
чалась. Учебно-методи
ческое управление с при
влечением сотрудников

КОН ведет изучение пси
хологических и ооциаль- 
но-псиХэлогччёских ха

рактеристик первокурсни
ков.

И ЕЩЕ одно сообра
жение хотелось бы 
выскаоать. В инсти

туте имеется значитель-

ПЛЕНУМЕ ЦК КПСС

кое количество организа
ций, которые занимают
ся воспитательной рабо
той. Надо поднять ее на 
более высокий уровень 
плановости и организо
ванности, с одной сторо
ны, а с другой — под
вести под нее более со
лидную научную базу.

Ныне, как никогда, 
становится особенно ост
рой необходимость созда
ния учебно-воспитатель
ного комплекса, включа
ющего в себя весь основ
ной состав форм воспи
тательной деятельности 

в вузовской практике. Он 
должен постоянно обога
щаться и осмысливаться 
в учебно - методическом 
плане. Необходимость 
систематического анализа

социального, социально- 
психологического и пси
хологического портрета 
студенчества инстит у т а, 
создания учебно-воспита
тельного комплекса, целе
направленной работы по 
организации и планирова
нию воспитательного про
цесса в вузе, обобщению 
• накопленного опыта, вы
явлению наиболее эффек
тивных форм воспитате
льной работы со студен
чеством, организация со
циологической и психо
логической службы в ин
ституте закономерно при
ведут нас к выводу о не
обходимости создания 
особой научно-исследова
тельской лаборатории. 
Она смогла бы вырабо
тать практические ре
комендации по совершен
ствованию воспитательно
го процесса в вузе. Дума
ется, что создание лабо
ратории по коммунисти
ческому воспитанию сту
дентов в институте бла
готворно сказалось бы на 
решении тех! больших вос
питательных задач, ко
торые поставлены и выте
кают из решений июнь
ского Пленума ЦК КПСС.

В. ДМИТРИЕНКО, 
зав. кафедрой фило
софии, доктор фило

софских наук.

---- ОБ ЭТОМ ГОВОРИЛОСЬ НА ИЮНЬСКОМ

ОТВЕТСТВЕННАЯ РАБОТА ОБЩЕСТВОВЕДОВ
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ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ 
В КОМСОМОЛЕ

БОЕВОЙ
ПОМОЩНИК
КОМСОРГА
В прошлом номере га- : 

зеты в корреспонденции = 
«Группа — центр ком со- = 
мольской работы» мы = 
рассказали о том, как = 
нужно выбирать комсор : 
га. Но ведь один чело- : 
век не сможет сделать [ 
жизнь в группе много- | 
гранной. И поэтому не- } 
обходимо подумать о том, | 
кто будет его помощни I 
ком.

Правая рука комсорга | 
— его заместитель по ; 
идеологической работе. ; 
Хорошо, если им будет | 
человек, прошед ш и й \ 
большую ж и з н е н н у ю  I 
школу, если он порабо- | 
тал на заводе, закончил | 
рабфак или отслужил в | 
рядах Советской Армии. | 
По своим деловым качё- | 
ствам заместитель по 
идеологической работе 
ни в чем не должен усту
пать комсоргу, отличать
ся большой принципиаль
ностью, умением рабо
тать с людьми, много 
знать.

В институте уделяется 
большое внимание нрав
ственному и патриотичес
кому воспитанию всех, 
кто ведет воспитательную 
работу в группе. Идеоло
гический сектор комсо
мольского бюро группы; 
должен теснее свя-1  

зываться и помогать в 
работе преподавателям 
кафедр обществен н ы х 
наук, комитету ВЛКСМ, 
комнате боевой славы, 
совету ветеранов. Он 
должен быть организато
ром встреч с ветеранами 
войны и труда, походов 
по местам боевой славы, 
пополнять экспонатами 

музей института, участ
вовать в поисковой рабо
те. В конце месяца пла
нируется открытие па
мятника томичам, погиб
шим на Смоленщине. Па
мятник построен силами 
студентов нашего инсти
тута. Расскажите комсо
мольцам о боевом пути 
партизан — бывших сту
дентов и сотрудников на
шего института, о тех, 
кто строил этот мону
мент.

Высокую политик е с- 
кую активность должен 
проявить заместит е л ь  
комсорга во время подпи
сной кампании. Необхо
димо также взять под 
контроль формирование 
факультетов студенческо
го университета ис
кусств, факультета об
щественных профессий, 
посещение занятий.

Приближается второй 
этап X Всесоюзного кон
курса по общественным 
наукам. Состоятся олим
пиады. Активисты комсо
мольских бюро должны 
принять в них участие, 
показать пример осталь
ным товарищам в груп
пе.

Мы напомнили только 
о самых основных напра
влениях в работе идеоло
гического сектора. Боль
шие задачи стоят также 
перед редколлегией стен
ной газеты, перед культ
массовиком и ответствен
ным за шефскую работу. 
Но об этом — наш рас
сказ в следующих номе
рах газеты.

С. КОЛМАГОРОВА,
заместитель секре- 

таря комитета 
ВЛКСМ ТПИ.

О ЧЕНЬ приятно ус
лышать добрые сло
ва, сказанные учи- 

! телем о своем бывшем 
! ученике.
I — Я помню Виталия- 
I Васильевича Ларионова 
; еще студентом, — гово- 
| рит старший преподава- 
| тель кафедры оОщей фи- 
[ зики Н. Л. Вишневская.
[ —Он хорошо учился, по- 
| лучил диплом с отличи- 
Е ем, после окончания ас- 
! пирантуры пришел к нам 
Ё па кафедру общей физи- 
|  ки. Чутко реагировал на 
I советы, которые ему да- 
Ё вались как молодому 
|  преподавателю. Очень 
|  думающий человек, уде- 
|  ляет большое внимание 
|  построению курса лек- 
= ций. К применению тех- 
Е нических средств обуче- 
Е ния, программированного 
Е контроля подходит нефор- 
Е мально, сам придумыва- 
|  ет задачи и индивидуаль- 
|  ные задания для студен- 
!  тов. Два года назад стал 
1 моим помощником в ме- 
= тодической работе: сразу 
= же включился в дело и 
|  Относился к нему очень 
Е серьезно. Все поручения 
|  выполнял безотказно и, 
|  кроме того, энергично, с 
|  душой. Теперь он сам 
|  стал председателем мето- 
1 дической комиссии ка- 
|  федры.
= Он окончил ФТФ в 
ЁЁ 1968 году, поступил вас- 
ЁЁ пирантуру, защитил дис- 
= сертацию но теме, свя- 
= занной с проблемами мо- 
|  лекулярной физики. В 
Е работе также еатрагива- 
|  лись вопросы ма',темати- 
§ ческого планирования

ОНИ УЧАТ СТУДЕНТОВ

ОТДАЧА

эксперимента, квантовой 
химии. Тема диссертации 
сформировалась в ходе 
научной работы, начатой 
еще в студенческие годы 
на кафедре профессора 
И. А. Тихомирова.

Впервые пришел В. В 
Ларионов па эту кафед
ру на II курсе, на III 
курсе куратор их группы 
А. П. Верхун предложил 
тему курсовой работы, на 
IV курсе студент высту
пил на конференции мо

лодых ученых, у него 
появилась первая опубли- 
ко:ванная работа.

Преподает Вита л и й 
Васильевич уже 11 лег, 
из них три года работал 
в Алжире.

—I Я преподавал в 
Аннабинском университе
те,— рассказывает В. В. 
Ларионов. — Впечатле
ний, конечно, много. Чи
тал спецкурс «Колебания 
и волны» на француз
ском языке, выпустил

задачник для ИЫУ кур
сов. Система обучения 
в алжирских вузах свое
образна. Академических 
групп не существует: 
студенты сами в начале 
каждого учебного года 
записываются на курсы 
лекций но различным 
предметам — модули. По 
моему модулю было два 
письменных экзамена в 
семестр в процессе обу
чения. На подготовку к 
экзаменам времени не 
дается.

Здесь,’ осуществилась 
его мечта — стремление 
глубже познакомиться с 
вопросами истории и ку
льтуры Востока. Он мно
го ездил по стране, любо
вался живописными раз
валинами римских хра
мов и памятниками вос
точной архитектуры, по
знакомился с древней 
культурой Алжира.

Сейчас В. В. Ларио
нов читает курс лекций, 
ведет практические и ла
бораторные занятия по 
физике, серьезно занима
ется научной и методи
ческой работой.

— Когда вошел в нау- 
ьу, трудно заниматься 
чем-либо иным, появля
ется прочный интерес к 
исследовательской дея

тельности. Научная рабо
та чрезвычайно помогает 
и в педагогической. Пе
дагогика ч преподавание 
должны быть неразрывно 
связаны с наукой, иначе 
обучение будет скучно и 
преподавателю, и студен
ту. Проблемное обучение

невозможно без занятий 
наукой. Порой бывает 
трудно выйти за рамки 
традиций, а в препода
вании физики у нас пре
обладает традиционный 

подход. Я стараюсь вве
сти логику в рамки Мое
го курса: пытаюсь не
просто преподнести сту
дентам материал, но рас
крыть механизм позна
ния той или иной обла
сти физики, определен
ной темы, вопроса.

Б. А. Савельев, до
цент, парторг кафедры? 

согласен с мнением кол
леги и считает, что науч
ное творчество помогает 
резко увеличить эффек
тивность преподавате л ь- 
ской работы. Борис Але
ксеевич отметил исклю
чительную работоспособ
ность В. В. Ларионова, 
высокий профессиональ
ный уровень. Виталий 
Васильевич работает над 
темой «Проблемы пере
носа излучения оптичес
кого диапазона в диспер
сных средах» и получил 
за полтора года принци
пиально новые результа
ты.

Высокая требователь
ность к себе и трудолю 
бие позволяют Виталию 
Васильевичу в полной ме
ре спрашивать теперь 
уже со своих учеников.

— Каким я вижу иде
ального студента? Не бе- 
РУ других его качеств, но 
главное — он должен 
усидчиво работать, посто
янно стремиться к ика
ниям.

Л. КОРОБЕЙНИКОВА.
Фото М. Пасекова.

СОВЕТЫ ПЕРВОКУРСНИКАМ

I КАК ГОТОВИТЬСЯ К
=
■

=
=

На первой курсе ты 
будешь изучать одну из 
важнейших дисциплин — 
историю нашей партии. 
Как и другие обществен
ные науки, она вооружа
ет человека знанием за
конов развития общества, 
учит глубоко понимать 
политику КПСС, общест 
венное значение собст
венной деятельности, вы
рабатывать коммуниети 
ческие идеалы, маркси
стско-ленинское мировоз
зрение.

О том, как работать 
над трудами классиков 

марксизма - ленинизма, 
партийными документа
ми, рассказывает один 
из лучших< методистов, 
старший иреподава т е л ь  
кафедры истории КПСС 
Г. Т. ТРУБИЦЫНА.

ПРЕЖДЕ всего хоте
лось бы предупредить 
первокурсников, что марк
сизм-ленинизм надо изу
чать по первоисточникам, 
а не только по учебни
кам, пособиям, брошю
рам. Почему? В перво
источниках обобщен кон
кретный опыт истории, и 
те или иные положения 
марксизма, его внутрен

нюю логику можно по
знать лишь при их изу
чении. Они играют роль 
своеобразной лаборато
рии, как лабораторные 
работы при изучении фи
зики или химии.

Первоисточники — это 
обра|зец глубины и пра
вильности нзло ж е и и я 
марксистской теории, это 
классика, без которой 
нельзя овладеть навыка
ми диалектико-материа- 
лЦстического мышления. 
Без такого мышления 
трудно объяснить многие 
сложные вопросы совре
менной жизни и находить 
правильное ре ш е н и е 
практических задач, в 
том числе в области есте
ственных и технических 

наук.
Изучаемое произведе

ние надо прочитать цели
ком. Не бойся, если вна
чале не все поймешь: 
трудно усвоить сразу то, 
до чего человеческая 
мысль доходила десяти
летиями. Чтобы запом
нить, отточить мысль, 
выделить главное, .необ
ходимо делать выписки 
или вести конспект. В 
конспект не старайся з^-

СЕМИНАРУ
писывать все подряд, ни
ши только тезисы — 
краткие выводы, отдель
ные места книги или 
статьи. Работа над выпи
сками невольно обяжет 
тебя вторично просмо
треть текст, воскресить 
в памяти асе произведе
ние, поможет увидеть его 
целиком. Записывай ци
таты — они помогут те
бе при подготовке докла
да или реферата.

Выписки лучше делать 
на карточках. Для каж
дой выписки используют 
отдельные листы. Родст
венные по теме выписки 
можно сколоть скрепка
ми или положить в от
дельный конверт.

При работе с книгой 
чаще всего ведется кон
спект. Старайся как мож
но проще изложить про
читанное, выделить ос
новные положения рабо
ты и подкрепить их при
мерами.

Читать нужно внима
тельно, тщательно обду
мывая содержание. Пер
вичное чтение требует 
большой собранности.

При конспектировании 
политических работ ос

новное внимание уделяй 
аргументам классиков 
марксизма. Чтение поле
мики необходимо: оно
вооружит тебя умением 
отстаивать свои взгляды 
в ходе дискуссии или 
спора.

Чем труднее работа, 
тем подробнее должна 
быть запись. Она может 
составлять десятую часть 
от прочитанного текста. 
Конспектируя, оставляй 
в тетради широкие ноля: 
они пригодятся, чтобы 
записать новую информа
цию по вопросам работы, 
замечания, примеры, ука
зания, к какому вопросу 
семинара отнести то или 
иное положение конспек
та. В начале конспекта 
обязательно укажи авто
ра, название работы и 
дату опубликования.

При конспектировании 
делай допустимые сокра
щения, цифровую систе
матизацию, обязательно 
выделяй абзацы, главные 
мысли автора выпиши в 
форме цитаты и сделай 
ссылку.

Заканчивая, тщатель
но просмотри конспект, 
выдели главные мысли 
автора (лучше цветными 
чернилами), сопоставь с 
лекцией, учебником, во
просами семинара и со
ставь краткий план вы
ступления на семинаре.

Б е з  х о з я и н а
|  Профсоюзный студен- 
I  ческий комитет института 
I  проверил состояние соци- 
|  алистической сохранное 

сти имущества в Общежи
тиях. Неприглядная кар
тина получилась. Студен
ты, возвращающиеся 
после лета, зайдя в ком
наты, начинают выбрасы
вать из них ненужные 
на их взгляд вещи — 
стулья с чуть подкосив
шимися ножками, крова
ти с прогнувшимися сет
ками, старенькие тумбоч
ки.

|  Как выяснилось, боль
ше всех не ценят свою

нехитрую обстановку 
электроэнергетики на- 
Кирова, 4. Здесь члены 
рейдовой бригады спотк
нулись о 16 кроватных 
спинок, 10 сеток, стол, 
стулья, разбросанные По 
всем четырем этажам.

Не отличаются береж
ливостью и студенты 
ЭЭФ на Пирогова 18-а. 
Здесь уже успели раз
бить четыре стекла и вы
бить три рамы. Фамилии

виновных установить не 
удалось, что, впрочем-, 
не удивительно, ведь 
председатели студсове- 
тов того и другого обще
житий В. Гауи и А. Ка- 
ранидзе не считают, как 
выяснилось, что контроль 
за социалистической со
хранностью имущества в 
общежитии — их прямая 
обязанность.

Целый склад инвента
ря можно увидеть на

пятом этаже обще
жития на Кирова, 56-6: 
комната, до потолка за
ставленная кроватными 
сетками, а около двери 
четыре брошенных стола, 
табуретки.

К сожалению, наруше
ния подобного рода обна
ружены абсолютно во 
всех общежитиях.

А ведь у комендантов 
всех студенческих домов 
есть специальные склад
ские помещения, которые 
предназначены для хра
нения и ремонта тех же 
стульев, столов, тумбо
чек.

МЫСЛИ ВСЛУХ

Необходимость
творчества
Институт дает нам 

многое: знания, навы
ки коллективизма, не 
следовательской рабо
ты.

Но первая производ
ственная практика по
казала, что можно бы 
ло бы ускорить про
цесс становления ин
женера. А что мы де 
лаем на практике? 
Теплоэнергетики, на
пример, на рабочих 
местах занимались из
готовлением утюгов и 
каминов. Электромеха 
ники хотели бы изу
чать больше специаль
ных предметов, необ
ходимых будущему 
инженеру. Лаборатор

ные работы, на наш 
цзгляд, должны быть 
больше связаны с те
мами лекции.

Думаем, что буду
щему инженеру необ 
ходим курс психоло
гии для работы с 
людьми.

Н. ЦУКУБЛИНА,
М. РУССУ, 

студенты V курса.

Есть и в студенческих 
советах ответственные за 
соцсохранность имущест
ва, чья прямая обязан
ность следить за его со
стоянием. Нет только хо
зяйского отношения к 
своему же дому.

Общественным органи
зациям факультетов, 
комендантам общежитий 

нужно срочно принять 
меры к устранению не
достатков.

О. НЕВЕРОВ, 
студент.
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ттольстит т т т - ц т  конто
НАШИ ИНТЕРВЬЮ

В ПОЛЕ И
НА ТОКАХ

Во многих районах об
ласти работают сейчас 
наши студенты. Мы 
встретились с команди
ром отряда второкурсни
ков ФТФ и ХТФ стар 
шнм научным сотрудни
ком В. А. ЛЕБЕДЕВЫМ:

— Наш отряд работа
ет в Шегарском районе. 
В нем 145 студентов 
ФТФ и 270 — ХТФ. Ра
ботаем мы в 19 точках— 
колхозах и совхозах, на 
хлебоприемном пункте, 
пищекомбинате, заготкон
торе, в дорожно-строите
льном управлении.

— Как вас встретили 
в селах, и чем занимают
ся студенты?

— Работа -очень раз
ная. Лучше других были 
готовы к приему горожан 
колхоз «Гигант», совхоз 
«Южный», ДРСУ, хлебо- 
приемный пункт. Тру
диться приходится, не 
считая времени, выполня
ем по пол горы-две нор
мы. Студенты 'заняты на 
уборке хлебов, на прием
ке и сушке зерна, на за
готовке кормов и раз
грузке травяной витамин
ной муки, на распиловке 
леса, ремонте домов ве
теранов войны и труда. 
Успешной работе помо
гает соревнование. На 
заготовке силоса первен
ство держит группа 0521. 
На хлебоприемном пунк
те ударно работает груп
па 0121. На зернотоке 
в откормсовхозе «Юж
ный» пример добросове
стного отношения к делу 
показывает группа 5221. 
В «Юбилейном» на убор
ке льна отлично трудят
ся химики. На 150 и бо
лее процентов выполня
ют они свое задание.

— Как разместились 
студенты, хорошо ли на
лажен их быт и отдых?

— Разместились непло
хо: в гостиницах, красных 
уголках, общеж и т и я х, 
специально выделенных

для студентов домах. Пи
таемся в столовых. В 
Гынгазове студенты гото
вят -еду сами. Мыться 
ездим в маркеловскую 
баню.

Отдыхаем тоже непло
хо. Перед отъездом мы 
побывали на томской вы
ставке «Атом—миру». А 
недавно я нам с лекция
ми приезжали научный 
сотрудник института ато
мной э н е р г е т и к и  
К, X. Ю с( у п к) в 

и директор выставки 
Д. Н. Марков. Они рас
сказали о перспективах 
развития атомной энерге
тики, использовании тер
моядерной энергии. При
езжали с беседами по 
специальности и между
народному положению 
преподаватели. К сожа
лению, у нас не было 
преподавателей кафедр 
общественных наук, хотя 
их лекция о внутренней 
и внешней политике на
шего государства были 
бы весьма квалифициро
ванными.

Дважды у нас побыва
ли участники художест
венной самодеятельности 
ФТФ. Они дали концер
ты в колхозе «Гигант», 
совхозе «Россия», в рай
онном Доме культуры. 
Но даже на дискотеку 
не все студенты могли 
прийти — устали очень. 
А вот болельщиков на 
встречах волейболистов 
и футболистов, особенно 
с командами пищекомби- 
ната, было хоть отбав
ляй.

Жителям села Мель
никове понравился кон
церт песни, который да
ли наши студенты.

Мы проводим беседы 
с местным населением о 
нашем институте, пригла
шаем молодежь на фа
культеты, подготовитель
ное отделение.

— Успеха вам в ва 
шей дальнейшей работе!

Спорится работа
Студент и сохруд- тбрьте работают в сов- дневяо. Ударной рабо 

ники института актив- хозе «Октябрь» и ОПХ те помогает хорошая 
но участвуют в осей- им. Сидоренко, убира- организация соцсорев- 
них полевых работах, ют картофель с 17 и новация. Лучшим бри- 

Теплоэнергетики, ко- более гектаров еже- гадам после трудового

дня вручаются слад
кие призы — арбузы 
и торты. Особенно ус
пешно работает груп
па погрузки. Замести
тель декана В. С. Ку- 
преков хорошо отзыва
ется о студентах А. 
Ипатове, В. Бабикове. 
А. Южакове, органи
заторской работе руко
водителя бригады до
цента О. Ю. Троицко
го.

Хорошо поставлена 
здесь информация. В 
обеденный перерыв 
вывешивается стенная 
иллюстрированная га

зета, в которой отме
чаются передовики, 
публикуются фоторе
портажи о трудовом 
энтузиазме дружного 
коллектива. В корот
кие минуты отдыха 
проводятся беседы.

НА СНИМКАХ: 
студенты факуль
тета во время ра
боты и отдыха. 
Фото студентов 

С. Подгузова и
В. Галушко.

В народе говорят: 
каждому овощу — 
свое время Но выра
стить урожай и даже 
собрать его —это еще 
не все. Надо умело со
хранить и по-хозяйски 
его использовать. Кол
лектив комбината об
щественного питания, 
обслуживающий ин
ститут (директор А. В. 
Пономарева) делает 
многое: организует и 
контролирует ремонт 
овощехранилищ, ве
дет заготовку картофе
ля и овощей, обеспе
чивает их сохранность, 
рационально распреде
ляет по пищеблокам. 
В прошлом году, на
пример, для студенчес
кого питания было за
ложено в овощехрани
лище 400 тонн карто
феля, 15 тонн морко
ви, 10 — свеклы, 3 
тонны редьки. Практи
чески студенческие 
столовые ТПИ карто
фелем и овощами бы
ли обеспечены до мая, 
чего не было в дру
гих вузах города.

— В этом году, *—

К студенческому столу
10 сентября началась массовая заготовка 

картофеля и овощей. О том, как коллектив 
института подготовился к приему нового уро
жая, рассказывает наш корреспондент В. Бур
ков.

говорит заведующая, 
бкладами овощехрани
лищ С. А. Якимова,— 
мы обеспечим столо
вые картофелем и ово
щами еще лучше, ес
ли,—делает она ого
ворку,—сумеем заго
товить и сохранить то, 
что запланировано.

А запланированные 
заготовки на этот год 
—значительно в боль
шем объеме: картофе
ля— 600 тонн, морко
ви—30, свеклы —13, 
редьки — 6 тонн.

Уверенность работ
ников комбината об
щественного питания 
в необходимости и 
возможности выполне
ния этого плана осно
вывается на почти пол

ной готовности овоще
хранилищ к приему 
урожая. Одно из них 
было подготовлено еще 
в июле, другое — но
вое — сдано комиссии 
9 сентября. Много 
сделано с л у ж б а м и  
ОКСа ч особенно кол
лективом под руковод
ством старейшего ра
ботника института 
А. Е. Афоненкова. Ос
новные строительные 
работы были проведе
ны коллективом НИИ 
ВН (директор В. Я. 
Ушаков, зам. директо
ра по АХЧ С. И. Сте
панов). 3  новом овоще
хранилище установле
но уникальное обору
дование по автомати
ческому регулирова
нию температуры в

трех режимах. Такой
установки еще не бы
ло ни в одном вузов
ском овощехранилище. 
Работы выполнены 
коллективом НИИ ЯФ 
(директор А. Н. Ди
денко, зам. директора 
по научной работе 
В. Н. Епонешников). 
Здесь построен цех по 
автоматической пере
работке овощей и кар
тофеля. В течение ча
са будет перерабаты
ваться до 600 кг.

Однако, как отмети
ли члены комиссии 
ректората, имеется и 
немало недоделок. Не 
приведены 1В порядок 
подъездные пути к 
овощехра н и Д и щ а  м . 

Особенно трудно бу
дет развернуться тя

желым груженым ма
шинам. Крайне необ
ходимо быстро загра- 
вирозать площадку, 
убрать хлам. Обе 
въездные двери в ста
ром овощехранилище 
не закрываются, нет 
освещения при въезде. 
Внутри обоих храни

лищ остались доски, 
ремонтное оборудова
ние.

Не полностью гото
во хранилище для ка
пусты в районе АРЗа: 
не налажена вентиля
ция, не работают ка
лориферы, хотя - сроки, 
согласно обещаниям 
главного инженера 
И. И. Марца, давно 
истекли.

Думается, что руко
водству АХУ институ
та, проректору Е. М. 
Ажелю следует уде
лить сейчас максиму.м 
внимания этим объек
там и незамедлитель
но ликвидировать все 
недоделки. На студен
ческом столе весь год 
должны быть овощные 
и картофельные блю
да.

ПИТАТЕЛЬНЫЕ
Г Р А Н У Л Ы

В сентябре на Томской птице
фабрике начинаются опытные ис
пытания по откорму гранулиро
ванными кормами утят-бройлеров. 
В цехе оборудована установка 
для гранулирования, изготовлен
ная совместно со специалистами 
фабрики. Смонтирована полупро
мышленная установка и на Меше- 
ниновской бройлерной фабрике, 

где также делжен начаться опыт
ный откорм 100 тысяч утят.

Новая технология гранулирова
ния и проект установок разработа
ны на кафедре общей химичес
кой технологии под руководством 
профессора В. М. Витюгина при 
участии доцентов В. П. Гусева, 
М. Д. Медведева, И. П. Чащина, 
старшего научного сотрудника 

А. В. Витюгина и студентов 
А. Синякова и С. Наумовича.

Новый способ приготовления 
кормов предложен для увеличе
ния привеса птицы и сокращения 
расхода кормов.

А. КУЗНЕЦОВА.
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И ВСТАНЕТ КОРПУС...
В НАЧАЛЕ августа на 

углу улиц Советской и 
Усова появился экскава
тор ЭО-4128. Первый 
кубометр земляного грун
та вынул ковш машины, 
ведомой машинистом уп
равления механизации 
№ 1 треста «Спецстрой- 
механизация» Владимир 
ром Павловичем Тюи- 
ным.

Так началось сооруже
ние котлована под фун
дамент нового учебно-ла
бораторного корпуса хи~ 
мико-технологиче с к о П о 

факультета.
— Возведение нового 

корпуса, — рассказывает 
проректор ТПИ по капи
тальному строительству 
Е. М. Лисель, — важная 
страница в биографии ву
за. Ибо новое здание бу
дет уникальным по сво

им параметрам и в то же 
время гармонично впише
тся в архитектурный об
лик старинной части го
рода.

Почти на 20 метров 
над землей взметнется 
корпус. Пятиэтажное зда
ние будет представлять 
по виду сверху прямо-' 
угольник с радиусной уг
ловой вставкой у главно
го входа.

Представляет интерес 
размещение аудиторий 
и лабораторий в здании. 
Так, на первом этаже бу
дут расположены препа
раторские, термическая 

и стеклодувная лабора
тории, актовый зал на 
230 мест и другие. На 
каждом этаже разместят
ся по одной аудитории 
для 200 студентов.

Второй этаж вберет в

себя залы для курсового 
и дипломного проектиро
вания, ассистентские, ка
бинеты обучающих ма
шин.

Третий этаж будет от
дан под кабинеты, дека
нат, фотолабораторию, 
современный холл. Лабо
ратории по изучению ла
зерного излучения, изуче
нию воздействия сильно- 
точных полей займут ме
сто на четвертом этаже.

Под учебные и анали
тические лаборатории бу
дет отдан пятый этаж.

Старший ниже н е р 
ОКСа Л. А. Михайлов 
акцентирует внимание на 
том. что площадь заст
ройки здания, сооруже
ний, типовых малых 
форм архитектуры соста
вит 3780 квадратных 
метров.

— Кроме этого,—про
должает Леонид Алексе
евич,—представляет ин
терес то, что в архитек
турное решение фасадов 
введены приемы, объеди
няющие проектирующее
ся здание с существую
щей застройкой. Для 
этой цели цоколь перво
го этажа будет облицован 
природным камнем. Кро
ме этого будут примене
ны вертикальные ритми
ческие элементы, акцен
тирующие объемы. Ве
стибюль первого этажа 
будет отделан мрамором. 
Словом, проектный кол
лектив, возглавляемый 
архитектором В. П. Чи
стяковым, провел боль
шую творческую работу 
по созданию макета бу
дущего здания.

Итак, вынуты первые 
кубометры грунта из 
8000 необходимых под 
котлован фундамента. 
Весь объем строительно- 
монтажных работ соста
вит свыше 2,6 млн. руб
лей. Строительство кор
пуса намечено завершить 
в 1985 году. Генподряд
чик объекта —строитель
ное управление №11 тре
ста «Томскжилстрой».

В. ПЕТРОВ. 
НА СНИМКЕ: ма
кет нового учебно- 
лабораторного кор

пуса.
Фото М. Пасекова.

Д И С Ц И П Л И Н А  
И ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

ГОВОРЯТ
Начался учебный год. 

Сплошным потоком сте
каются студенты к корпу
сам ТПИ, спешат на лек
ции, семинары, лабора
торные работы. Однако 
часть студентов с опозда
нием приступила к заня
тиям. В чем причина это
го и какая работа прово
дится а деканатах по ук
реплению учебной дисци
плины? — с таким вопро
сом мы обратились к де
канам ряда факультетов.

В Т. Г О Р Б Е Н К О  
(МСФ):

— Не вышли своевре
менно на занятия студен
ты, работавшие в ССО. 
Беседую с каждым из 
них, выявляю причины.

А. В. ЛООС (АЭМФ).
— Первокурсники на 

шего факультета впереди 
по явке на занятия (1 сен
тября отсутствовало толь
ко трое студентов). Бу
дем следовать решению 
студенческого профкома: 
за нарушение учебной 
дисциплины лишать сту
дентов общежития.

ДЕКАНЫ
В. М. Л И С И Ц Ы Н  

(ЭФФ):
— С опоздавшими на 

занятия первокурсника
ми было проведено собе
седование, в котором уча
ствовали декан и курато
ры.

К. А. Х О Р Ь К О В  
(ЭЭФ):

— Не успели на заня
тия к 1 сентября студен
ты из других городов, за
численные в выездных 
комиссиях, законЧ.тших 
свою работу позже цен 
тральной приемной ко

миссии. Сейчас проводим 
работу в общежитиях.

Однако все эти меры 
деканата, общественных 
организаций не помогут, 
пока сами студенты не 
осознают своей ответст
венности за учебу. Осо
бенно это относится к 
первокурсникам, в е д ь  
первые экзамены в сту
денческой жизни еще 
впереди. Чтобы успешно 
их выдержать, необходи
мо посещение каждой ле
кции, семинара, практи
ческого занятия, строгая 
учебная дисциплина.

ЗАЧЕТКА ТРУДОВОГО СЕМЕСТРА

О т л и ч н о ,
Торжественно и много

людно было в лагере 
районного студенческого 
строительного отряда 
«Дружба» в день закры
тия трудового семестра. 
Политехники из Томска и 
Дагестана, второй год ра
ботающие на нефтехими
ческом комбинате, подво
дили итоги социалисти
ческого соревнования мо
лодых строителей ТНХК.

Открыл линейку кома
ндир РССО «Дружба» 
В. Земин. Он доложил о 
результатах, с которыми 
подошли студенты инсти
тута к завершающим 
дням третьего трудового, 
поздравил бойцов с вы-

ребята!
держанным экзаменом -  - 
выполнением планового 
задания на 115 процен
тов.

Заместитель началь
ника управления «Хим 
строй» Л. В. Виноград
ский отметил в своем вы
ступлении, что студента
ми за июль-август этого 
года освоено 1700 тысяч 
рублей капиталовло ж е- 
ний, поблагодарил за по
мощь на строительстве 
важнейших объектов сель
скохозяйственного значе
ния.

К нашей радости и гор
дости первые места заня
ли отряд политехников 
«Технолог» (командир 
А. Богдан) — прошло

годний победитель сорев
нования и отряд отделоч
ниц «Сииильга» АВТФ 
(командир Н. Перелечи- 

на), впервые работающий 
на этом объекте. Второе 
место за .отрядом из Да
гестана, а третье заняли 
тоже наши студенты — 
отряд физикотехниноз 
«Кварк».

Знака ЦК ВЛКСМ 
«Молодой гвардеец XI 
пятилетки» был удостоен 
главный инженер РССО 
«Дружба» В. Мизин.

Многие бойцы были 
награждены памятными 
знаками ТНХК, почетны
ми грамотами и ценными 
подарками.

Г. ГРИГОРЬЕВА. 
НА СНИМКЕ: сту
денты ТПИ на бетон

ных работах. 
Фото М. Пасекова.

В Ы ВИДЕЛИ когда- 
нибудь ласкового 
льва? Улыбающего

ся зверя все пассажиры 
увидели в вагоне №12 
на рукодельном плакате. 
Измученные столичной, 

суетой, они не сразу 
смогли обратить внима
ние на слова, которые 
он по воле художника 
произносил. А слова эти 
были самые теплые: 
«Добро пожаловать». 
Поезд №172 Москва — 
Томск ушел от платфор
мы 'Казанского вокзала 
в трехсуточный путь.

Знакомство с провод
никами вагона—студента
ми ХТФ ТПИ Елизаве
той Волковой и Степаном 
Гетманцевым состоялось 
при выдаче постельного 
белья для пассажиров. 
По инструкции проводни
ки должны приносить 
белье для пассажиров. 
Волкова громогласно за
явила: «У нас самообслу
живание». Ничего не по
делаешь — обсЛужились 
и прилегли на отдых.

Утром, как положено 
по инструкции, был чай. 
Затем проводники сдела
ли влажную уборку. Бы
ло чисто и светло. 
Рядом со знакомым 
п л а к а т о м  п а с- 
сажиры обнаружили ко
лесо от старой деревен
ской телеги. «Это колесо 

фортуны»/ — объяснил. 
Степан любопытному пас
сажиру. «Верят студенты 
в. удачу», —решил пасса
жир. И не ошибся. В 
Свердловске госпожа-уда

ча пришла я вагону. Это 
была бригада дельцов - 
приемщиков стеклянной 
посуды. И после десяти
минутного грохота пу
стых бутылок в вагоне 
стало тихо. Тишина дли-

ПОД ОСТРЫМ УГЛОМ

Куда-
пригласил

лев
лась недолго. Наступило 
долгЬе веселье. Студенты 
пировали вместе с на
чальником поезда Анато
лием Васильевичем Го
лолобовым. После Сверд
ловска уже никто из пас
сажиров вагона не пил го
рячий чай, а о влажной 
уборке не стоило и речи 
заводить.

В Тюмени в первом ку
пе поселились ветеран 
войны и труда Иван Кон
стантинович Зайцев с су
пругой. Постели они не 
получили я были вынуж
дены ехать на грязных 
матрацах. Пытались воз
мущаться, да не помогло. 
А мне вспомнилось, как 
неделю назад, точно в 
таком же вагоне милые 
и добрые студентки ТЭФ

второкурсницы Вера По
лищук и Ольга Пухова с 
большой заботой обслу
живали на всем пути от 
Томска до Москвы своих 
пассажиров.

Нынешнее студенчес
кое лето имеет свою био
графию. Ровно 25 лет на
зад были созданы первые 
студенческие отряды. 
Всюду можно было 
встретить посланцев ву
зовского комсомола. Их 
помощь по достоинству 
ценят и железнодорожни
ки. ССО «Голубая стре
ла», сформированный из 
представителей студенче
ской молодежи политех
нического института, в 
целом потрудился непло
хо. Для многих студентов 
третий семестр стал шко
лой трудового, идейного 
и нравственного воспита
ния. Труд укрепил их ха
рактер, принес признание 
товарищей, выверил волю 
и ответственность. Они 
на практике постигли на
уку коллективной дисци
плины, договорных отно
шений. И, пожалуй, са
мое глазное, постигли 
умение быть хозяевами.

Ежедневно в далекий 
путь отправляются поез
да. Придет время, когда 
Степан Гетмэнцев и Ели
завета Волкова будут 
пассажирами. Что скажут 
они проводникам, кото
рые откажутся от утвер
жденных инструкций, 
станут откровенно нару
шать трудовую дисципли
ну?

А. ТАЕНКОВ.

Н О В Ы Е

поступившие
Среди новых поступле

ний литературы в НТВ 
внимание читателей, не
сомненно, привлечет кни
га Е. А. Иванова и Ф. И. 
Котова «Советская эко
номика в одиннадцатой 
пятилетке и в перспекти
ве». М., 1983.

К Н И Г И ,
в библиотеку

Ее авторы анализиру
ют итоги выполнения за
даний десятой пятилетки, 
рассматривают важней
шие направления эконо
мического и социального 
развития в одиннадцатой 
пятилетке и долгосроч
ной перспективе. Книга

вышла в издательстве 
«Экономика».

Планирование рацио
нального использования 
природных ресурсов и 
охраны окружающей сре
ды в условиях быстрого 
развития промышленно
сти, сельского хозяйства, 
транспорта, а также во
влечения в эксплуатацию 
все большего количества 
естественных богатств, 
является важной социаль
но - экономической зада

чей Советского государ
ства, от решения которой, 
зависит успешное выпол
нение народнохозяйствен
ных планов. Этим вопро
сам посвящена коллек
тивная монография «Пла
нирование и стимулиро

вание рационального при
родопользования». Киев, 
«Наукова думка», 1982.

Для специалистов в об
ласти робототехники и 
студентов соответствую
щих специальностей пред

назначается сборник ста
тей «Управление робото
техническими системами 
и их очуствление».
М„ 1983.

Библиотека изобрета
теля и рационализатора 
пополнилась^ 1 брошюрой 
А. Д. Рубинова «Изобре
тателю о системе допус 
ков и посадок», Л., 1983. 
В ней разъясняются ос
новные положения новой 
системы допусков и поса
док СЭВ, рассматривает

ся построение наиболее 
важных стандартов, вхо
дящих в систему. Автор 
рассказывает, как пра
вильно пользоваться таб
лицами стандартов, выби
рать и указывать на чер
тежах необходимые дан
ные.

В. ВАСИЛЬЕВА, 
зав. сектором НТВ.
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